

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI

Suscripción: Tortosa, un mes 0 50 ctas.  
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 11 DE FEBRERO DE 1911

Redacción y Administración: Calle Obispo Azaar, —núm. 10 N.º 930

## 11 DE FEBRERO

Otro aniversario. Otro recuerdo de los hombres liberales para el gobierno republicano que pudo encauzar las energías de los españoles, afincándolas a una noble realidad. Otra corona de siempre vivas prendida en las gloriosas páginas del 73.

Otro año muerto. Otro año perdido sin haber realizado los republicanos españoles nada positivo, nada firme. Otro año sumado a los 36 que vienen desde la restauración en que las fuerzas liberales, desorientadas, desalentadas, no han tenido tiempo aun para percatarse de que muchas veces es más desde fuera del Poder, que desde el Poder, donde se reforma la constitución interna de los pueblos.

España en estos 36 años pasados ha perdido mucho; ha perdido mucho más que han ganado otras naciones. Ha ido a guerras, sin que nadie protestara; ha disminuido su Tesoro nacional, sin que se levantara ninguna voz enérgica; ha visto perder sus colonias, ha contemplado la emigración de los hombres, la emigración de las inteligencias y de los capitales.

La república del 73 fué un momento de esperanza para los españoles. Por esto, más que en recordarla, más que en celebrarla debiéramos—rompiendo de una vez este vergonzoso interregno—pensar en recucitarla, pensar en imponerla.

## CENTRO UNION REPUBLICANA

### Calle Moncada

Esta noche, a las nueve, se celebrará un gran mitin en conmemoración del 11 de Febrero.

Tomarán en él parte elementos del partido republicano radical, del partido republicano autonomista, de la agrupación socialista y de la juventud revolucionaria.

Acudid todos.

## PRO CULTURA

A las nueve de la noche era imposible dar un paso por el salón que debía celebrarse la velada en el Centro Obrero, de lleno que estaba. Ocupó la presidencia el compañero Bonet, el cual con breves palabras dió a conocer el objeto del acto.

Moreso y Turón leyeron: el primero un trabajo dedicado al acto, y el segundo una poesía a la memoria del fundador de la enseñanza racionalista: ambos gustaron.

Hablaron después, en representación de sus compañeros de escuela, el alumno José Colomé, y luego Santiago y Franquet, los cuales con palabras sinceras y claras, explanaron los beneficios que para la realidad reporta la enseñanza Racional sobre la vieja Católica. Y por último habló Marcelino Domingo. Al ocupar la tribuna nuestro amigo fué saludado con cariñosa ovación, como prueba de la estimación que le tienen.

Empezó su brillante discurso haciendo alusión a la moral religiosa, moral iufame que ha servido villanamente a la clase poderosa, esclavizando

zando y reduciendo al pueblo, al hambre y la miseria.

Relató los sin fin de crímenes llevados a cabo por el jesuitismo, diciendo que su enseñanza está manchada con sangre y se debe por imprescindible necesidad apartar de sus escuelas a la futura generación para que no se embrutezca con reprochable conducta.

Con párrafos brillantes explicó cómo se enseña al niño en Inglaterra y añade que se tiene la ventaja en la escuela inglesa de hacer que todo lo que el niño aprende en la escuela no lo olvide una vez hecho hombre, y de este modo es como aquel país va regenerando y España retrocede.

Estudia lo que significa la enseñanza post-escolar que viene a ser una educación de hombres, una educación que obligue a los padres a pensar lo que son y lo que valen, pues los que han sido educados en las escuelas católicas se olvidan de sí mismos y abandonan su significación y se entregan en manos del absolutista burgués y para ello cita casos ocurridos en Francia con las revoluciones. Terminó entonando un himno a la enseñanza y la cultura, únicas cualidades que nos han de redimir del yugo retrógrado.

El acto terminó poco más de las once, en medio de un absoluto orden.

## A LA REPUBLICA

Improvisat.

Yo t'astimo roya hermosa,  
Yo t'astimo ab delé gran,  
Yo que t'ull, te vull cantar.  
Y perdona mon cantar al oio t' oio  
No t'asustes jove bella  
Si tempesta atravessa,  
Que l'oleaje d'en terra  
No arriba pas aquí dalt,  
Que si algún día te vejessen  
A la vora del abisme,  
Al teu costat re tendria  
Homes grans, homes ilustres.  
Yo noya, no soch cap sabi  
Ni t'irch pretensions de artístes.  
Soch un cer jové que t' canta,  
Sech un home que t'astima.  
Te buscaré short t'astigres,  
Te judaré ab tot mon cerv,  
Y triunfaré que si tu triunfes  
Tindrà Espanya son connoi,  
La pluma sirá una espasa  
Cuan t'hasgi de defersá  
Y si es precis perquè triunfes  
Tinch ma sanch pera doná,  
Sanch que vermella y brillenta  
Aufge la farsa públicá,  
Y mil crits a la hora aclamin  
La nostra verge República.

J. F.

## Crónica obrera

Burgueses provechados

Hace unas cuantas crónicas de las que vengo insertando en estas columnas, y que según se desprende, tan

malos ratos hace pasar a los explotadores del obrero, dije que a poco que el Centro Obrero en esta ciudad agrupó en breve espacio sino a todos a gran parte de los trabajadores de Tortosa y sus contornos, todo iba perfectamente bien hasta que la burguesía temiendo el golpe certero que se le iba a dar, púsose en movimiento y quiso la fatalidad que encontrasen los vampiros del pueblo al obrero de Tortosa falto de instrucción y falto de conocimiento práctico de lo que son los burgueses, y pudieron nuestros enemigos desequilibrar al ejército proletariado de esta ciudad.

Pasaron meses, pasaron años, y aquellos ilusos compañeros que se fueron guiados por una mala estrella de sus traidores han desvanecido, han desvanecido porque han visto que las promesas que se les hicieron se han vuelto vanas, han comprendido que fuera de la unión de los trabajadores eran tratados de manera cruel por sus verdugos; se han convencido de las palabras de Carlos Marx, que dijo: "La organización de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos." Y ahora es cuando desengañados de sus forjadas ilusiones vuelven a su casa, vuelven al Centro Obrero a ocupar aquel sitio abandonado.

Han ingresado ya muchos de los que se fueron, las sociedades ven aumentando cada día el número de sus afiliados y debido a la cooperación de todas se han adquirido fuertes puntales como son: el café colectivo, la cooperativa de alpargatas, y la escuela racionalista. Todas estas armas bien esgrimidas, harán aumentar el número de socios que todos aprenderán a dignificarse y ser conscientes.

Pues bien, la burguesía se ha enterado de todo eso, ve en el Centro Obrero levantarse una muralla que como losa de plomo ha de caer sobre sus cabezas, y la tenemos otra vez puesta en juego, dispuesta a dar otra batalla, y en efecto, por una parte nos sale el ateo de ayer, el jesuita de hoy, el fundador del Patronato, levantando un Ateneo Obrero y cual entonces, se propone remediar la crisis de trabajo que reina por aquí, llamándose protector del obrero y sin duda olvida que nosotros tenemos muy presente todos sus hechos; recordamos que cuando se pidió una subvención para nuestra escuela votó en contra, que ha ido de caza obligando que se despidieran a los obreros asociados de donde trabajaban y un sin fin de cosas que me dejo en tintero para otra ocasión.

Luego nos viene el obispo con otro organismo disfrazado de centro de cultura y por supuesto, protector del obrero, cuando ha tenido interés ese Obispo por la instrucción, nunca, todos conocemos su vida y bien sabemos que todo lo hace menos realizar lo que su sagrada misión le impone; no puede ser protector del obrero, puesto que acepta 20.000 ptas. cuando de todas partes sale un grito de angustia, de hambre del pueblo, de ese pueblo que tiene que emigrar en busca de un pedazo de pan, que los



mal llamados patriotas le roban aquí en España.

También se me dice que estos organismos reciben el pago de una señora capitalista que hace trabajar á sus obreros desde las 5 de la mañana hasta las nueve de la noche retribuyéndoles por ese trabajo un jornal miserable de 2'50 ptas. cada día y también se llama esta señora protectora del obrero, porque paga 50 céntimos cada día para mantener una de estas instituciones que tanto mal pueden perjudicar al obrero si estos se dejan seducir por sus aspiraciones.

Creo compañeros haberos dicho lo bastante para que sepáis á qué ateneros, para que si vienen á ofreceros trabajo y otros favores y os ponen por base que abandonéis vuestras filas para que les lanceis el desprecio que merecen los que buscan nuestra desunión para explotarnos vilmente después. Todos juntos podremos obtener con nuestra razón y fuerza lo que ellos nunca lograrán darnos.

Arriba compañeros, que tengáis valor para arrojarles un salivazo por su baja dignidad, y su mala efervescencia.

E. SANTIAGO.

LUTO NACIONAL

# JOAQUIN COSTA HA MUERTO

En los momentos en que escribimos esto brutal y desconsolador, nos dice estas solas palabras: "A las cuatro de la madrugada D. Joaquín Costa ha fallecido."

¡Verdad, que pudo ser! Costa se muere, decíamos hace apenas veinte días; Costa se muere, allá entre las montañas oscenses circundadas de nieve tan fría y tan blanca como la indiferencia de la raza, á la que el maestro consagró todos los alientos de su genio privilegiado y todas las rebeldías de un alma que pretendió vivir en una España que, para desgracia nuestra, está todavía muy lejana.

Y muere pobre; viendo la lista de sus obras no se comprende cómo después de haber escrito tanto y tan bueno, cómo después de haberlo podido ser todo, baja al sepulcro este hombre sin haber sido nada y sin que transmita á sus herederos otra cosa que los derechos que las obras citadas puedan producir.

Joaquín Costa comenzó á escribir allá por el año de 1868, relatándonos sus impresiones sobre la Exposición de París de 1867; ocho años después daba á la publicidad un opúsculo titulado "La vida del Derecho", en que ya se apunta esa constante rebeldía del hombre que en Graus se ha dejado morir, tal vez porque en su espíritu hubieron echado raíces muy hondas la desesperanza y el desconsuelo; la visión de este pueblo, más que nunca hundido en el cieno de una administración corroida por todos los vicios, ha debido conturbarle hasta en sus últimos instantes.

A nuestro requerimiento, rodearon el lecho de Costa los consuelos de la amistad y de la ciencia; los últimos días del maestro han transcurrido entre generosos ofrecimientos llovidos de todas las regiones de España; pero, ¡quién sabe si todo ese despertar admirable y lleno de altruismo llegó al lecho del maestro cuando ya el espíritu del doliente había traspuesto

los límites de lo ignoradol

Ahora, estamos seguros, gemirán máquinas rotativas y planas tejiendo para la materia coronas con flores labradas en pensamientos filosóficos y amargos; se dirá que Costa era la inteligencia más poderosa de nuestra raza, y bueno será que lo reconozcamos, aún cuando mejor fuera que lo hubiéramos tenido muy en cuenta cuando esa misma inteligencia laboraba, bañándose en un escepticismo bienhechor, por lo mismo que con sus ímpetus flageladores nos señalaba el oriente de una España honrada, progresiva y floreciente.

No queremos incurrir en tópicos vulgares; para señalar el propio duelo y el ajeno, nos basta decir que toda la raza latina llorará la muerte de Costa; y tal vez este duelo no tenga el ruidoso aparato de lo oficial, pero allá en lo más íntimo de las almas hay otro sentimiento más silencioso y más sincero, que no se manifiesta con colgaduras ni con catafalcos, y ese será el que hará que la memoria del gran rebelde perdure entre nosotros como ejemplo y como director.

Costa ha muerto, es decir, el espíritu de Costa se ha libertado de la materia; ese espíritu lo encontraremos siempre que lo pretendamos en sus libros, en sus folletos y en sus discursos; ellos viven y vivirán; que los que se crean dignos y con la fortaleza suficiente para seguir las huellas del maestro, no sólo los lean, sino que sepan practicarlos.

## El amigo del obrero

El declinado, nuevo Napoleón del Matadero nos está demostrando en su querido colega "Libertad", que es amigo del pobre, del obrero; cada día nos está dando nuevas pruebas, y cada vez más vá á manifestarnos otra.

El domingo 29 nos dió otro ejemplo que hace crecer la indignación de todo corazón honrado: en en el Ayuntamiento, bajaban por escalones murmurando y echando maldiciones una familia de pobres obreros, que de paso á otro lugar en busca de trabajo, iban tristes y desvalidos.

¿Saben ustedes porque murmuraban y tiraban maldiciones, aquellos infelices, que habiendo pedido el socorro que todas las poblaciones cultas dan al presentar la carta de socorro? les manifestaron que no había fondos en las arcas municipales ¿es decir que no hay fondos y se dá una cantidad considerable para atender á una fiesta religiosa que no aliviará ningún mal, y no se puede dar un miserable real al pobre, que fatigado después de caminar varias horas y no probar bocado, y no dejarles pedir limosna por la población?

Y lo más célebre es, que después de todas estas humillaciones, estuvieron detenidos 17 horas sin darles nada ni siquiera un mendrugo de pan; ¿es que el Napoleón del Matadero "passa del aire com les sigales, que ni esta pequeña cantidad dá á los obreros que van de camino y les encierran 17 horas sin darles absolutamente nada? ¿es que el Ayuntamiento, con la gran cantidad de un real, no podía subvencionar alguna fiesta religiosa ó alguna procesión, ó es que le dá pena dar la gran cantidad de un real, y su intención fuera desear dar una peseta, ó es que necesita dinero, que debe estar empeñado con Bitini por alcanzar la jefatura, ó es que el Napoleón tiene pocos dineros para subvencionar al órgano del Matadero, para su defensa?

Si tan miserable se encuentra la corporación, que abra una suscripción, que nosotros le secundaremos y que nunca más nos venga con careta para decirnos que es amigo del obrero, y que vaya tocando el violón por los pueblos, fundando Ateneos obreros ni entidades corporativas.

Váyase convenciendo el pueblo que el Napoleón del Matadero, que lo que predica en sus discursos no es más que una farsa para cojer en sus redes de hipócrita unos cuantos tontos.

Para bien de los pobres, pondremos en la entrada de la población un cartel con caracteres gruesos de imprenta "A los pobres que entren á nuestra Ciudad no se les dá socorro, ni se les deja pedir, y si se les detiene 17 horas sin probar bocado."

No es extraño que el otro día se encontrara á un pobre helado de frío y otro día muerto, porque los pobres han de huir de esta ciudad como la peste bubónica, y si hay justicia ya se puede arrepentir el Sr. Muñoz de todos estos crímenes que se han venido realizando hasta la fecha, dejando morir de hambre y de frío á tantos pobres obreros, y casos que todos los días se repiten y se ven.

Una vez más tiramos de la careta al pequeño Napoleón, al amigo de los obreros....

F. R.

## EL CIELO ZOOLOGICO

¿Que cuáles son los medios que puse en práctica para llevar á cabo mi atrevida ascensión empírica? No lo sé, no puedo explicármelo, pero es lo cierto que al cabo de mi constante navegar por los desconocidos mares de lo invisible, y sin hacer escala en ninguno de los ignorados puertos que ante mi vista se iban sucediendo, tropezando constantemente con los escalabrosos escollos de una larga y azarosa travesía, divisé á lo lejos lo que con tanto afán iba buscando, pisar la tierra del inmortal imperio, respirar el aire de la celestial ciudad.

No había duda; estaba en las mismas puertas del cielo, y para abrirlas, precisaba el portero y á todo evento me dediqué á buscarle; mas la soledad, que reinaba en aquellos lugares llegaba á tal grado de apogeo, que sospeché que sin duda sus habitantes estarían de puertas adentro regocijándose con juergas y jolgorios celebrando la llegada de algún alma, quizá de las garras del diablo escapada.

Pero nada; mi impaciencia aumentaba y el solitario silencio, sólo por mis suspiros era una y otra vez interrumpido. Cansado de esperar, estaba decidido á desandar lo andado, cuando cambiaron mi estado de ánimo algunas palabras que en mis oídos se introdujeron.

Caminé al punto hácia donde partía el clamoreo que moderó mis ánimos, y á los pocos pasos y á medida que se iban percibiendo más claramente las voces de los todavía desconocidos moradores, distinguí una humilde choza á guisa de mesón cuyo menudo suelo, estaba cubierto por dos mugrientos veladores, uno ocupado por cuatro individuos, que amenizaban su charla saboreando sendos vasos de cerveza, y el otro, lo ocupaba, cruzado de piernas y aprisionando un lujoso habano entre sus lábios, el amo de las llaves, el mismísimo San Pedro.

Después de entrar resueltamente y de cambiarnos un recíproco saludo, me senté á su lado y ¡de sorpresa! se presentó ante mi vista, mágicamente, un vaso de cerveza igualmente al de los otros bebedores, causándome tanta admiración, que hizo abrir á San

Pedro las puertas de su pecho á una estruendosa carcajada que fué á exteriorizarse en el espacio.

El buen señor al hacerse cargo de mi timidez posándose amigablemente la mano sobre el hombro me dijo:

—Ya, ya, comprendo su estupor amigo, pero lo que no comprendo, es como diablos ha podido usted llegar hasta aquí.

—Quien no lo acierta á comprender soy yo don Pedro, pero una vez el azar nos ha colocado juntos y á este celestial licor entre los dos—señalandome mi cerveza—dejémosnos de objeciones inútiles y hágame usted el favor de abrir las puertas del cielo para ver si encuentro en él personas conocidas.

El portero, aromatizando la atmósfera con otra carcajada replicó:—Usted, como la mayoría de sus coterráneos, sigue creyendo que esta es una mansión en la que todos los seres humanos que se han dicho buenos en su país, han venido aquí á immortalizarse. Pues no señor, sépalo usted y salga usted de dudas. Esto es el cielo, sí, el verdadero cielo, el que yo, San Pedro, soy el guardián de sus puertas, pero este imperio es un imperio zoológico.

—¡Cómo!—interpuse yo dando un malabárico salto de sorpresa—lo que acaba de decir usted no será capaz de probarlo.

—Al punto—dijo rewojándose el gajnate con un nuevo licor que la magia había puesto ante sus labios;—los hombres para entrar aquí es necesario que muden por completo de su modo de ser, de pensar y de vivir, pues si continúan siendo tan malos no será Pedro quien les abra estas puertas. En cambio los pobres animales que aquí moran, lo mismo que los de su país, sienten, conocen, aman y tienen tanta vida y tanta alma como el ser humano. No son malos y sólo un delito se les conoce: roban cuando tienen hambre, delito que aquí se perdona y en la tierra se encarcela á los hombres. Excuso decirle á usted que no hay que probar más claramente la falta en el cielo del ser humano.

—Hombre, me ha convencido usted D. Pedro, probándome la paradógica afirmación, pero algunas personas deberán habitar este imperio como por ejemplo algún obispo, algún papa, sabios pastores militantes del cristianismo...

—Calle usted hombre. ¡El cristianismo, sin soldados, la inmensa mayoría perversos y bastardeados. La historia le dirá á usted lo que son después del sangriento crimen del Calvario fueron muchos los apóstoles que intentaron propagar las doctrinas de Jesús, más todo en vano; el paganismo cubría la tierra de tumbas sepultando apóstoles martirizados; faltaban hombres que dieran sus vidas para derramar la luz del cristianismo y entonces apelaron á un medio bárbaro y criminal; vino la por ellos llamada Santa Inquisición; en los fastos de la historia de la Iglesia, se registró una antítesis; los que antes eran víctimas convirtieron más tarde en verdugos; las doctrinas de paz se mancharon con sangre, y hoy ya lo sabe usted, poseen palacios, coche oro, y... dispéñeme usted: el deber me llama.

En efecto, tuve que despedirme del tio Pedro, porque doce mil gatos y veinticinco mil perros le estaban aguardando en las puertas del cielo, solicitando entrada.

Leafar.

Tortosa Febrero 1911

## ¡Lo que son las cosas!

La semana anterior, toda la costa



# GRAN MITIN EN CIERTA

Mañana, domingo, á las 9 de la noche tendrá lugar un importante mitin de propaganda republicana en el Teatro de dicha población.

En él harán uso de la palabra, entre otros oradores nuestro compañero Marcelino Domingo.

del Mediterráneo, desde Barcelona á Valencia, fué espectáculo de dolorosas desgracias: padres, hijos, hermanos sucumbieron á raíz del grandioso temporal sin recuerdos de otro parecido, desarrollado en el mar; no entreteniéndose ahora en detallarlo por estar ya lo suficiente explicado y conocido, faltando solamente alguna noticia de las pobres víctimas que se ignoran el paradero final que han tenido. Esas pobres víctimas que para poder suministrar el pan nuestro de cada día, honroso, puro y sincero á sus tiernos hijos, á sus padres... á su familia en general, exponen su vida.

La fatalidad llevó el mismo día á la tierra que pagase también su tributo como sucedió con el tren correo en Torreblanca, la noche del 31 Enero. No hubo las víctimas que fácilmente hubieran podido ocurrir, gracias al abnegado comportamiento del digno maquinista del tren, que prefirió sucumbir sin abandonar su puesto, y así evitar las muchísimas desgracias que hubieran resultado de la catástrofe.

Paz y gloria á los muertos. Hagamos modelo de tal comportamiento!

El vecindario de toda la costa de levante con gran sentimiento se ha enterado de la catástrofe, sin distinción de clases, y tanto que el señor Obispo de Barcelona salió al parecer, á recorrer el litoral y enterarse de las desgracias habidas.

¿Y el señor Obispo de Tortosa á quien le pertenece dentro el terreno de su jurisdicción, además de muchas víctimas del mar, la catástrofe ferroviaria?

¡Ah sí! parece está sin novedad... Y en efecto, miro la prensa de esta, sin ver la más mínima noticia de asociarse al dolor de sus feligreses, ni haber hecho acto alguna demostrativo de ello; en cambio, me entero por la prensa del lunes 6 del corriente de lo que sigue:

"El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis distribuyó ayer en el Colegio de la Consolación de Castellón de la Plana, la primera comunión á gran número de niñas. El acto resultó muy poético..."

Y el mismo día también aquí en Tortosa se distribuyó la primera comunión á muchas tiernecitas niñas de 6 ó 7 años por un señor sacerdote (no no esto lo crítico, al sacerdote se entiende). Conque hacéis vuestras cuentas: en igual día él en persona á las niñas... de Castellón y en Tortosa? ¿otro ha de hacerlo? por lo cual se comprende lo simpático que les ha de ser, á las tiernas criaturas de esta!!

...¿Verdad Ilustrísimo señor?

Está la población con gran crisis, y se comprende, puesto que ninguna cosecha ha llegado á buen fin, muchos son los que buscan trabajo; si se pueden facilitar jornal, para hacer algo l evadera la vida hasta agosto ó Septiembre en que los jornales no abundan.

El señor Obispo, hace ya algún tiempo cobró del Estado por la iglesia del Rosario 32.000 duros, si mal no recuerdo, 160.000 pesetas, y parece ha de hacerse otra Iglesia con dicho capital, en el arrabal de San Vicente, consideren lo bien que sería al vecindario pobre pero honrado de Tortosa, poder emplear algunos trabajadores en la construcción de la Iglesia. ¿verdad?... pues no se tiene noticia alguna sobre el particular, ignorándose como cuando y donde tiene la intención de invertir el capital, salvo antes quizás quisieran orientarse del potente cerebro de Don Paco!!

## SUSCRIPCION á favor de los naufragos

### de la goleta italiana Marcel Bis.

	Ptas.
Excmo. Ayuntamiento	50
Cayetano Marabotto	15
Centro del Comercio	20
Centro Unión Republicana	13
Sociedad Velocipedica	10
Círculo Tradicionalista	5
Patronato Obrero Católico	5
Centre Autonomista Republicana	10
Centre Obrero de Corporaciones	25
Círculo Liberal	26
Círculo Conservador	15
E. D.	5
F. F.	5
J. C.	5
José Vidal	1
Esteban Gimenez	2
J. L.	25
Giuseppe Musso	5
Mateo Siboni	7-50
J. C.	2
B. Favá	6
<b>Total.</b>	<b>257-50</b>

Observamos, como observarían los infelices marinos, que en la anterior suscripción la caridad católica no fué tan pródiga como la divulgan ciertos acólitos, sobre todo la de nuestro Obispo que cuando no otra cosa por pura obligación, debiera encabezar la lista.

## Organización Republicana

### EN LA CENIA

Presidente

D. José Sorolla.

Vice-presidente

Vicente Verge.

Secretario

Jaiwe Ferré Alcon,

Vice-secretario

Emilio Ciurra.

Tesorero

José Martorell.

Vocales

Juan Serra.

Ramón Cervera.

Joaquín Bonet.

Antonio Zaragoza.

Este Comité celebra el 11 de febrero un banquete y un mitin.

Cuenten con nuestra adhesión.

## EN BENIPALLET

Presidente

D. Rafael Borrull y Badía.

Vice-presidente

Pedro Capella Casas.

José Cid Ramos.

Secretario

Abdón Sastre Martell.

Vice-secretario

Antonio Abundós Farnés.

Vocales

Pedre Alcoverro Benages.

Antonio Espinós Miró.

Pedro Borrull Badía.

Tomás Pujol Fernández.

Juan Pantes Gatro.

## D. Isidoro Sabater y Caminalés

Hijo de una familia obrera, modesta, de cepa liberal y honrada. Al recordar aquellos días aciagos, en los que por el mero hecho de llamarse liberales, eran perseguidos á sangre y fuego por la autoridad, tanto por la autoridad gubernativa como eclesiástica, nos vienen á la memoria,

las personas que batían el record de ser liberales.

En aquellos solemnes instantes en que tanto peligraba la idea liberal, empuñaba el arma, la estrechaba en sus manos y cogida á la espalda, acudía al sitio de peligro, en las murallas en las calles y en la plaza, para ocupar el cargo de sargento en una de las compañías voluntarias de milicianos que se formaron en esta ciudad.

En los primeros años de su vida, cursó las primitivas nociones de estudio en este Seminario; su conciencia sin duda le indicaba, que había de seguir otra clase de estudios, abandonando ese centro de enseñanza. Cuando sobrevino la revolución de Septiembre, acogióse á las facilidades que dió el Gobierno provisional de aquel entonces, rebajando ó anulando los derechos de matrículas, con el fin que pudieran estudiar carrera, tanto los de buena posición, como los faltos de recursos; con una inteligencia desenvuelta, y una aplicación grandiosa, y con los pequeños ahorros de su trabajo, que le proporcionaba el ser escribiente de la Notaría del señor Arnau, á los dos años alcanzó el título de notario, y un poco más tarde regentó una de las escribanías de este Juzgado de Instrucción, escribanía que ha venido regentando por espacio de treinta y un año, hasta la hora de su muerte.

Su carácter trabajador, no le hacía ver si era día laborable ó de fiesta, siempre pensando en lo que tenía que hacer, en lo que tenía que concluir...

Muchísimas veces hemos visto á altas horas de la noche, aquella voluntad de hierro, fuerte y robusta con la pluma en la mano, trabajando solo en su despacho.

Más de una vez, le hemos contemplado como dictaba á dos escribientes á la vez, mientras que en su incansable mano aguantaba la pluma que seguía deslizándose por el papel.

Cuantas veces el cronista se ha acercado á su lado, le ha pedido un consejo, le ha pedido un favor, quizá para algún desgraciado; y tantas cuantas veces á su lado se ha acercado, por ser amigo de los amigos, por su nobleza de corazón, por poseer un alma compasiva, se ha visto favorecido en el consejo, razonable en lo que le acababa de comunicarle, y con la gracia en el favor pedido, para el extraño desgraciado.

Cuando con su trabajo había conquistado una posición desahogada, teniendo la satisfacción de verse rodeado de seres queridos, viene la traidora muerte y le arrebató la vida á los sesenta y tres años de edad, dejando en el mayor desconsuelo, á los seres queridos, al cronista, á sus numerosos admiradores y amigos.

Ha desaparecido de entre los vivos... pero en mi alma continuará impercedero, el recuerdo del que fué, desde el primer día consejero leal.

Si á la cicatriz de la reciente herida que sufre mi tía D.ª Teresa Escardó, mis primos Isidoro, Luis y María Sabater y demás familia, causada por pérdida tan irreparable, puede en algo mitigar el dolor que experimentan, el consuelo que les pueda producir, tomen como á propias las frases de admiración y aprecio que le dedica al finado, el que fué su sobrino

Juan Gilibert.

## Carnet de la semana

### Visita á Aldover

El domingo por la tarde se celebrará en Aldover una reunión de todos los republicanos convocados por el Comité de Conjunción de esta Ciudad para tratar de las próximas elecciones.

### Para las víctimas del mar

Organizada por los Centros Republicanos de esta ciudad, el martes por la noche se celebrará probablemente en el Teatro Principal, una función por la Compañía que actúa en el Centro de la calle de Moncada, poniéndose en escena seguramente *La Dolores y Lanceros*.

Los fondos se destinarán por completo al socorro de las víctimas del

mar, pues el empresario y los empleados del Teatro, con un altruismo que los honra se han brindado á desempeñar gratuitamente sus trabajos.

Es de esperar que Tortosa entera acuda á responder con su caridad al nobilísimo acto de tender la mano á los desgraciados.

### En son de queja

Son muchas las quejas que los conductores de carruajes que con frecuencia han de pasar por la carretera de primer orden que desde Tarragona se dirige á Valencia, del pésimo estado en que se encuentra desde la torre de "Sol de Vila," hasta esta ciudad y en donde se encuentra mucho más peor es frente al del "Ranchero," y "Torre de San Nofre," donde se vé las rocas completamente escartada, por falta de machaca en el suelo.

Son tantos los hoyos que existen, que el conductor se vé apurado por no saber la forma que pueda dirigir el carruaje, por estar continuamente expuesto á un vuelco. Llamamos la atención de la Jefatura de Obras públicas de la provincia, para que sin pérdida de tiempo, ordene la acumulación de machaca y el esparcimiento por los indicados trozos de carretera.

### Sindicato de Cazadores

Con objeto de procederse á la renovación de la mitad de la Junta Directiva de Cazadores de Tortosa y su Distrito, según lo preceptuado en el art. 15, se convoca Junta general ordinaria para el día 16 del actual y hora de las 21, en el local del Sindicato, establecida en la calle de Reis y café de Escudero.

### Para Restaurador

El montón analfabético que soporta sin pestañear las mayores atrocidades de la *lumbera anticlerical*, léase Marcelino Domingo, protesta contra las palabras con que el tal diario le distingue y le participa nuevamente, para que no se le olvide, que á pesar de su *analfabetismo* está algunos codos por encima de la vergüenza, de la dignidad, y de la decencia, que su *agrupación de catedráticos* refleja en las columnas de el diario del Nos Obispo de Tortosa.

### Propaganda

El domingo fueron nuestros propagandistas Bayo, E. Santiago, F. Méridas y Marcelino Domingo á hacer una visita á la partida de la Aldea, reuniendo en el trinquet á un par de centenares de ciudadanos hablando de la marcha del partido.

Se les dijo que es eran sus enemigos, que solo les buscan en vísperas de elecciones para robarles su voluntad; se les aconsejó que como hombres sepan colocar la fuerza de su conciencia ante la opresión de los reaccionarios y cuando llegue ese día en que pueden designar por medio del voto el hombre que ha de regir los destinos del país elijan un hombre del pueblo, que esté con ellos y que con ellos sufra los vejámenes del caciquismo para que pueda interesarse por sus intereses.

Con buenas razones se les dió cuenta como se ganó el voto y los ríos de sangre que costó á nuestros padres lograrlo y ellos ciudadanos, hijos de la sangre aquella derramada, no deben manchar con la infamia lo que se ganó noblemente.

Aquellos ciudadanos quedaron muy satisfechos de las altas y nobles ideas que se les dieron y muy entusiasmados despidieron á nuestros amigos vitoreando *La Libertad*.

### Enfermo

Lo está de bastante gravedad nuestro querido amigo y correligionario D. Arturo Chavarria. Que pronto se restablezca de la dolencia que le aqueja.

Imp. Sacro L. res. Barria - Tortosa



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

### Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo

### de FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º — Núm. 42. — CASTELLÓN

### DESPACHO: Plaza de Armas, 1. — TORTOSA

### AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; alzas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

### LA TIJERA DE ORO

### DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

### LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 5. Roque 2. — TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

### JUAN DAUDI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Reus, Licores y Anisados secos y dulces del país y extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONOMICOS

### GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

### DE JAIME BELLAUDI

Bonaire, 15 y 13, y Mercada, 7. — TORTOSA

Los favorecidos que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre finas, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes, tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un precio de 5 ptas.

Vendese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes de gala, forros, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño, desde 3'50 pesetas

caballero " 20'00 "

americanas de alpaca " 5'00 "

### ¡VENID ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Es importante. — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Cursos y precios con razones.

Gran surtido en trajes para la primera comedia y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 3'50 pesetas los segundos.

### ZAPATERÍA

DE

### JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

Compras quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

### Sastrería y Pañería

DE

### Cárlos Chavarría

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

### Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

## DR. CUCALA

### MÉDICO CIRUJANO OCULISTA

Ex ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soley, ex médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### OJOS \* OIDO \* NARIZ \* GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extirpación del *sacrolagrimal*, triquisias (pestañas á dentro), entropión (párpado á dentro), ectropión (párpado hacia fuera), estrabismo por ocleración de tenocamia y avance muscular y shtereoscopia), enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz tumores, desviación y obstrucciones Supuraciones, tumores y otros procesos del oído Tumores, enfermedades de garganta

### PRECIOS DE OJOS

Primera visita. . . 2'50 ptas.  
Cada cura. . . 1 " "  
Ducha ocular. . . 2 " "  
Inyecciones. . . 2 " "

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de de lentes. 5 pesetas

Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (telas) enucleaciones, ojos artificiales, lentes combinados etc.

A PRECIOS ECONÓMICOS.

### ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER

MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL

### SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para difteria (mal blanc).

Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.

Inyecciones intra venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga etc.

Inyecciones intra-musculares e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "606". Así como toda clase de enfermedades venéreas.

Inyecciones de sueros y líquidos anti tubérculos, Ferráa, de Cuguillere, Maragliano, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arsenal y Río Ebro). — TORTOSA